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Ao um (01) dia do mês de outubro do ano de 2019, às 14h00min, reuniram-se os membros 1 
do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Verde Grande (CBHVG) no auditório da Federação 2 
das Indústrias do Estado de Minas Gerais - FIEMG, situado na Avenida Deputado Esteves 3 
Rodrigues, nº 1489, 2º piso, Vila Brasília, Montes Claros/MG. Participaram os seguintes 4 
representantes titulares: Rafael Macedo Chaves – IBAMA; Margarete Suely Caires 5 
Azevedo - IEF; Sérgio Oliveira Azevedo – EMATER; Glauber Vieira de Oliveira – INEMA/BA; 6 
Clayton Diôn Mendes Oliveira – Prefeitura Municipal de Verdelândia; Rodrigo Dhryell Santos 7 
– Prefeitura Municipal de Glaucilândia; Horácio Cristo Barbosa – União da Serra Geral; 8 
Vagna Nogueira dos Santos – Prefeitura Municipal de IUIU; Mônica Maria Ladeia – 9 
COPASA/MG; José Sérgio Pereira Araújo – Coteminas; Laila Tupinambá Mota - FIEMG; João 10 
Damásio Frota Machado Pinto – Fazenda Aguapé; Paulo Bina Fonyat de Lima – Fazenda 11 
Rio Verde; Ari Teodoro de Oliveira – Estância das Aroeiras; Dirceu Colares de Araújo 12 
Moreira – Fazenda Lagoão; Wandaik Ribeiro Soares Dias – Fazenda El Sombrelho; Luis 13 
Henrique Garcia – Irrigação e Uso Agropecuário; Maria Socorro Mendes Almeida Carvalho 14 
– Sindicato dos Produtores Rurais de Montes Claros; Adalberto Santos Pinto da Paixão - 15 
Distrito de Irrigação do Perímetro Gorutuba (DIG); Margareth de Jesus Neves de Oliveira 16 
– Assoc. de Desenv. Com. De Santa Cruz e Adjacências; José Carlos Lelis Costa – ONG 17 
Prisma. Participaram os seguintes representantes suplentes: Érika Soares Batista – 18 
IGAM; Geraldo Agostinho Dias – COPASA Jaíba; Roberto de Miranda – SAAE Francisco Sá; 19 
Luciano Cloves da Fonseca – Lote 951A (Fazenda Esperança); Carla Martins Pereira – 20 
Renato Pereira Agropecuária S/A; Sônia de Fátima Reis – Conselho de Desenvolvimento 21 
Comunitário do Rio das Pedras; Carlos Magno Santos Clemente – UniFG; Justificaram 22 
ausência: Alexander Amarante Lopes – COPASA Janaúba; Iran Douglas da Silva – 23 
SEMAD/SUPRAM Norte; João Batista Ribeiro da Silva Reis – EPAMIG; Juliana Ferreira da 24 
Santana Aranha Martins – Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Urandi; Tatiany Cerqueira 25 
Novais Sant’Ana – Prefeitura Municipal de Mortugaba; Zoraya Guerra David França – 26 
Superintendência Regional de Ensino; Participaram os seguintes convidados: Mario 27 
Antônio Mota Amorim – Agência Nacional de Águas (ANA); Wellison Schumann – IBAMA; 28 
Jannyne Amorim – Agência Peixe Vivo; Maria Aparecida de S. – Bacia Cova da Mandioca 29 
Urandi; Guilherme Henrique – Prefeitura Municipal de Jaíba/MG; Adílio Teixeira da Silva – 30 
Prefeitura Municipal de Jaíba/MG; João Damásio F.D Pinto – Fazenda Oriente; Marcelo 31 
Fonseca – IGAM; Jacqueline Fonseca – Agência Peixe Vivo; Marcio de O. Cândido – CPRM; 32 
Maria Antonieta Mourão – CPRM; Marlon M. Coutinho – CPRM; Leonardo Mitre A. Castro – 33 
Agência Peixe Vivo; Volney Zanard Junior – Agência Nacional de Águas; Tânia R. Dias – 34 
Agência Nacional de Águas; Gonzalo Fernandez – Agência Nacional de Águas; Cristianny 35 
Villela – Agência Nacional de Águas; Gerber Giacomini – MRDM; Leandro Bernardino 36 
Madureira – Fazenda Itapop; Romulo Labate – Sociedade Rural de Montes Claros; Flávio 37 
Henrique M. Silva – Prefeitura Municipal de Espinosa; Eduardo Gomes – IGS; Ronaldo 38 
Sarmento – IGS; Carlos Eduardo – Irrigante. O Sr. Dirceu Colares, Presidente do CBH 39 
Verde Grande (CBHVG), iniciou a reunião dando boas-vindas aos presentes e logo após as 40 
apresentações dos participantes passou a palavra para a Secretária Executiva do CBHVG, 41 
a Sra. Maria Socorro que saldou a todos e prontamente submeteu à aprovação do plenário 42 
a Ata da Reunião Extraordinária realizada no dia 13.02.2019 e a Ata da 31ª Reunião 43 
Ordinária do CBHVG realizada no dia 02.04.2019, o Sr. Ari Teodoro solicitou esclarecimento 44 
sobre alguns pontos das Atas que foram prontamente esclarecidos. Não havendo mais 45 
manifestações dos membros as Atas foram aprovadas por unanimidade. A seguir, o Sr. 46 
Dirceu Colares solicitou aos membros do CBHVG que as Atas fossem lidas previamente 47 
para maximizar o tempo das reuniões e explanou sobre os seguintes informes: 1) Oficio 48 
156/2019/CBHVG enviado ao Ministério Público (MPE) cientificando-o do encaminhamento 49 
de reivindicações aprovadas na 31ª Reunião Ordinária do CBH Verde Grande com anuência 50 
prévia da empresa e solicitando intervenção para resposta ao oficio 128/2019/CBVG envido 51 
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à MRDM, informou que o Comitê recebeu a documentação referente ao oficio 52 
128/20019/CBHVG no dia 26/09/2019 e que este material será entregue ao GT MRDM para 53 
análise. 2) Sumidouros Cársticos no munícipio de Jaíba/MG: Novos Levantamentos 54 
Geofísicos, Sra. Maria Antoniete fez uma breve explanação de como está sendo realizado 55 
estes novos estudos/levantamentos. 3) Estudos sobre Incremento de Oferta Hídrica na 56 
bacia do rio Verde Grande, a Sra. Jacqueline Fonseca explicou o que seria este projeto e 57 
como ele será implementado na bacia. 4) Participação do CBHVG no “V Encontro dos 58 
Comitês Afluentes do rio São Francisco”: o Sr. Rafael Macedo que representou o CBHVG, 59 
fez um breve relato desta participação e troca de experiências. A Sra. Maria Socorro 60 
informou que a Diretoria deste Comitê recebeu Requerimento solicitando inclusão como 61 
primeiro ponto de pauta à apresentação da “Avaliação do uso dos recursos hídricos e 62 
da ocupação do solo na sub-bacia do rio Salobro, bacia do rio Verde Grande”, 63 
requerimento este que está fundamentado legalmente no artigo 20, parágrafos 2º e 3º do 64 
Regimento Interno, por este motivo aceito. Devido a problemas técnicos na instalação do 65 
computador, o Sr. Dirceu Colares então prosseguiu com a reunião relatando que o 66 
empreendimento Fortaleza de Santa Terezinha Agricultura e Pecuária S/A, justificou 67 
ausência a esta reunião devido a compromissos já firmados anteriormente e que 68 
propuseram agendamento de uma nova data para discussão. A Sra. Maria Socorro sugeriu 69 
que seja invertido os pontos de pauta e que seja colocado para apreciação a Deliberação 70 
071/2019 (Ad referendum) que dispõe sobre o remanejamento de valores das rubricas 71 
no Plano de Aplicação Plurianual (PAP) 2018-2020, que foi aceito por todos. A Sra. 72 
Jacqueline Fonseca então explanou sobre o remanejamento do valor de R$ 83.000,00 73 
(oitenta e três mil reais) previsto na rubrica 015 – Plano Continuado de Educação, 74 
mobilização social e comunicação do CBH Verde Grande, para as rubricas nos seguintes 75 
valores, R$ 26.000,00 (vinte e seis mil reais) para a rubrica 014 - Apoio à participação 76 
e realização de reuniões plenárias, Câmara\Grupos Técnicos, oficinas, seminários dentre 77 
outros; R$ 57.000,00 (cinquenta e sete mil reais) para a rubrica 019 - Estudos para 78 
implantação de projetos de “Produção de Água”, o Sr. Dirceu Colares enfatizou a 79 
importância do projeto e os esforços que já vem sendo feitos em parceria com algumas 80 
instituições parceiras. A Sra. Margareth de Jesus solicitou que o Comitê convide o Prefeito 81 
do Município de Juramento o Sr. Wendel Pereira de Souza e a EMATER - Juramento para 82 
participar deste projeto e colocou-se a disposição para somar esforços com intuído de 83 
viabilizar ações que possam contribuir para a preservação e conservação das águas do rio 84 
Juramento. A Sra. Maria Socorro submeteu a Deliberação à aprovação do plenário, não 85 
houve manifestações dos membros e a Deliberação foi aprovada por unanimidade. O Sr. 86 
Rafael Macedo iniciou então a apresentação da “Avaliação do uso dos recursos hídricos 87 
e da ocupação do solo na sub-bacia do rio Salobro, bacia do rio Verde Grande”, 88 
onde existe um empreendimento de aproximadamente 8 a 9 mil hectares de extensão com 89 
capacidade para produção superior a 100 mil cabeças de gado por ano, que faz a captação 90 
de água no rio Verde Grande com outorga sazonal e em vários poços tubulares outorgados 91 
pelo IGAM, que são utilizados para produção de alimentos em pivôs centrais e estaria entre 92 
as quatros maiores empresas fabricantes de ração da América Latina, ração está que é 93 
utilizada para alimentar também o gado produzido neste empreendimento para 94 
exportação, utilizando-se de imagens (via satélite) e outros documentos (notas técnicas), 95 
o Sr. Rafael Macedo pode mostrar a todos os participantes da reunião a fundamentação da 96 
sua apresentação, mostrando os impactos que este empreendimento vem causando 97 
naquela região. O Sr. Eduardo Gomes fez algumas contribuições baseadas no conteúdo 98 
exposto ressaltando a importância de um monitoramento rigoroso, efetivo e de ações 99 
imediatas para tentar minimizar os impactos e conflitos na tentativa de evitar o colapso 100 
hídrico na região. O Sr. Marcelo Fonseca informou que este empreendimento tem 101 
características muito especificas que saem foram de todos os parâmetros utilizados 102 
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atualmente para regularização de utilização de recurso hídricos, tanto que foi necessário a 103 
solicitação de um estudo hidro geológico semelhante ao utilizado para empresas de 104 
mineração para fins de rebaixamento de nível, que já foi concluído e está em  análise pelos 105 
técnicos do IGAM, foi concedido inicialmente uma outorga para fins de pesquisa hidro 106 
geológica para verificar o impacto exato desses poços na bacia do rio Verde Grande, nos 107 
próximos meses a analise desse estudo deverá ser concluída pela equipe técnica do IGAM 108 
juntamente com a SUPRAM NM, para verifica a viabilidade deste empreendimento e na 109 
medida que for verificado qualquer impacto além do que é sustentável a outorga poderá 110 
ser revista. O Sr. Rodrigo Dhriell fez algumas contribuições relevantes e ressaltou a 111 
dificuldade para se ter ações realmente efetivas de fiscalização em relação a este 112 
empreendimento. O Sr. Rafael relatou que no ano de 2017 o IBAMA esteve na área 113 
fiscalizando o empreendimento que foi notificado a apresentar uma série de documentos 114 
e entre os documentos apresentados tinha um TAC firmado com a SUPRAM e a partir do 115 
momento que o órgão ambiental passou a regularizar o empreendimento a 116 
responsabilidade é do órgão ambiental, se o IBAMA autuar prevalecera conforme determina 117 
a Lei a multa do órgão licenciador. O Sr. Romulo Labate manifestou-se em relação ao fato 118 
da impossibilidade da empresa estar presente a esta reunião para prestar esclarecimentos 119 
e que qualquer atividade produtiva tem seu grau de agressão ambiental (impacto), mas 120 
que o Comitê, deveria escutar o empreendimento para saber/entender quais as ações para 121 
mitigar esta degradação ambiental estão sendo realizadas, ressaltou também a 122 
importância deste empreendimento que gera aproximadamente 300 empregos diretos na 123 
região, defendeu o desenvolvimento sustentável da região e ressaltou a importância de se 124 
dar oportunidade para as empresas de desenvolverem, sugeriu que o Comitê convoque a 125 
empresa para apresentar os estudos realizados por ela e quais as ações estão sendo 126 
executadas para mitigar os impactos ambientais oriundos da atividade desenvolvida pelo 127 
empreendimento. O Sr. Rafael Macedo fez algumas ponderações em relação a fala do Sr. 128 
Romulo Labate e logo em seguida o Sr. Marcio Cândido falou sobre a importância da 129 
imparcialidade nos estudos hidro geológicos realizados na região do empreendimento e 130 
sobre a divergência de vazão encontrado em determinados pontos do rio, mas o que 131 
chamou a atenção foi a diferença da vazão observada a montante e a jusante do 132 
empreendimento; Reforçou ainda a relevância da solicitação do Sr. Romulo Labate de se 133 
escutar a empresa para analisar todas as informações de uma forma mais clara e precisa 134 
e imparcial possível. Sra. Maria Socorro informou que a Câmara Técnica Consultiva (CTC) 135 
deste Comitê criou os Grupos de Trabalho - GT Outorgas(rebaixamento da régua) e GT 136 
Termo de Alocação com objetivo de trabalhar toda as questão relacionadas ao 137 
rebaixamento da água especialmente no trecho que compreendo o empreendimento 138 
Fortaleza de Santa Terezinha Agricultura e Pecuária S.A e a falta de água a jusante deste 139 
empreendimento, falou ainda que os GTs tem que apresentar um Parecer Técnico. O GT 140 
Termo de Alocação emitiu um Parecer Técnico que já foi apreciado e aprovado no âmbito 141 
da CTC e agora o submete a aprovação do Plenário. O GT também sugeriu uma Deliberação 142 
com base no resultado do seu parecer, que foi encaminhado para a Superintendência de 143 
Regulação da Agência Nacional de Águas – ANA que justificaram ausência na reunião 144 
devido a compromissos já firmados. O Sr. João Damásio fez um breve relato sobre as 145 
variações ocorridas no nível do rio em determinados períodos, e que, em função disto 146 
começou a estudar mais a fundo a nota técnica da ANA onde divide o rio em 04 (quatro) 147 
subtrechos para o sistema de exploração do regime hídrico e identificou algumas 148 
inconsistências. Solicitou ao Plenário que esta Deliberação fosse apreciada em um outro 149 
momento para que se possa ter mais tempo para uma discussão mais técnica com a ANA 150 
sobre este assunto, solicitou ao Presidente do Comitê que fosse marcada um Reunião 151 
Plenária para se ter uma ampla discursão sobre o assunto. A Sra. Maria Socorro submeteu 152 
ao Plenário a solicitação do Sr. João Damásio que foi aprovada por unanimidade e logo em 153 
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seguida informou a todos que a Diretoria recebeu algumas justificativas de ausência à 32ª 154 
RO algumas devido a problemas no trabalho e outra de falecimento de uma pessoa próximo 155 
impossibilitando assim o comparecimento. O Sr. Horácio Cristo questionou ao Sr. Dirceu 156 
Colares sobre a forma e quando o material recebido da MRDM em resposta ao oficio 157 
128/2019/CBHVG será disponibilizado aos membros do Grupo de Acompanhamento do 158 
Contrato de Gestão (GACG), sugeriu que o Sr. Adalberto Santos ocupe o lugar do Sr. 159 
Ricardo Carreiro no GACG e sobre a possibilidade da reunião do GACG realizar-se no dia 160 
17/10, mas foi informado que nesta data já havia uma reunião da CGVP agendada. O 161 
Presidente do Comitê solicitou que os membros tragam mais demandas/assuntos ao 162 
Comitê para enriquecimento da pauta das reuniões com assuntos pertinentes às 163 
atribuições do CBHVG. A Sra. Jacqueline Fonseca reforçou o convite para que todos 164 
participem da 1ª “oficina participativa de estratégia de implementação coordenada dos 165 
instrumentos de gestão na bacia hidrográfica do rio Verde Grande” que se realizara no dia 166 
02/10/2019 das 08h00 às 13h00, no Hotel Intercity. O Sr. Rafael Macedo questionou ao 167 
Sr. Marcelo Fonseca sobre qual é o grau de participação do Comitê nas Outorgas de 168 
Grande. Informou ainda que recebeu 03 (três) demanda da ABANORTE 1) Sobre o 169 
financiamento dos empreendimentos na fase de licença previa, 02) Celeridade nos 170 
processos de análise de outorgas que não existe um tempo pré-determinado na legislação 171 
para este tipo de análise 03) solicitação da flexibilização do licenciamento das barragens 172 
de soleiras (barramentos no leito do rio). O Sr. Marcelo Fonseca respondeu que em relação 173 
às outorgas de grande porte que o estado de Minas Gerais tem uma situação anômala aos 174 
outros estados da federação no qual os comitês de bacia tem competência para se 175 
manifestar no caso de outorga de grande porte, informou também que chegou ao IGAM a 176 
solicitação sobre o financiamento dos empreendimentos mas que não cabe ao IGAM se 177 
manifestar neste sentido, já em relação aos barramentos foi fomentado junto ao CERH a 178 
alteração da Deliberação Normativa que alterou os critérios de barramentos na região onde 179 
saíram de 3.000m3 para 40.000m3. Em seguida, Dirceu Colares exaltou o bom êxito da 180 
reunião, ao tempo que agradeceu a participação de todos os membros e convidados. Sem 181 
o mais a tratar, deu por encerrada a 32ª Reunião Ordinária do Comitê do Verde Grande e 182 
a secretária Maria Socorro Mendes, lavrou a presente Ata. 183 

 184 
 185 

 186 
Dirceu Colares de Araújo Moreira 187 

Presidente / CBH Verde Grande 188 
 189 
 190 
 191 
 192 

Maria Socorro M. Almeida Carvalho 193 
Secretaria Executiva / CBH Verde Grande 194 

 195 
 196 
 197 
 198 

ATA DE REUNIÃO APROVADA EM XX/XX/2019 199 
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